

Universidad Nacional de La Plata  
INSTITUTO DEL MUSEO

AÑO 193

Nombre Pablo Paggero

Asunto Expedición al Delta del Paraná 1925

Arroyo Hualo

ad Catalogo N° 1925 - 6397 / 6416

1925 - 6397/6416.

(1)

Buenos Aires, Marzo 5 de 1925

Al Señor Director del Instituto del Museo  
Doctor Don Luis María Barres

Medirijo al se-

ñor Director elevandole el presente informe preliminar sobre la explotación de parte de un yacimiento de restos indígenas en la sección 1<sup>a</sup> de Islas del Delta del Paraná (Provincia de Buenos Aires) tarea que se me encomendó en el mes de Febrero próximo pasado.-

El cementerio está ubicado sobre el albardón de la margen derecha del arroyo Malo, actualmente en esa región abierto por un gran pajonal, en las proximidades del lote n° 450. Se tuvo noticia de su existencia por un aviso del señor D. Eugenio Tricerri (del Delta) por intermedio del señor Andrés Ringuet (de La Plata). Inmediatamente fui comisionado para que me trasladara al lugar con objeto de comprobar el hallazgo, tomar las medidas para evitar que se continuara removiendo el mismo e iniciar inmediatamente su explotación. Partí con destino al lugar el día 9 de Febrero. Inspeccioné el terreno y los restos extraídos por los vecinos, que con anterioridad al aviso habían estado excavando y una vez que conté con las seguridades que me dió el ocupante del terreno señor don Domingo Boe-

llino de que no se doraría nada regresé a la Plata para prepararme para iniciar los trabajos de extracción.

Además tuve noticias de la existencia de una "piragua"<sup>(1)</sup> indígena que había sido descubierta del lecho de un pequeño arroyo, cerca del cementerio.

Días después parti para el Delta iniciando inmediatamente el trabajo.

En la actualidad sobre el lugar ocupado por el cementerio se ha hecho una plantación de álamos bastante cercanos unos a otros. Cuando llegué, estas plantas, aún pequeñas estaban cubiertas de gran cantidad de yujo lo cual impedía darse cuenta exacta del aspecto que el mismo tenía. Se comprobó que había

(1) La piragua está excavada en un tronco de timbo<sup>(;?)</sup>, árbol que crece en el alto Paraná. Fue hallada enterrada en el lecho del arroyo de la Florista al este y en las proximidades del cañal Gobernador Arias. Su interior está quemado. Dejando las consecuencias de haber permanecido largo tiempo en la intemperie después de haber sido extraída. La cercanía del citado cañal facilitará la operación del embarque. El ocupante del terreno, que fué el que la hizo extraer (a causa de que impedía la profundización del lecho, tarea en la que estaban empeñados cuando dieron con ella - es su señor Ferrara.

elevación muy poco pronunciada - Si ha sido mayor su desaparición se ha de atribuir a los efectos del agua, de las labores para los cultivos, etc.

Según referencias de los pobladores el lugar donde se encontraron los restos había sido cultivado varias veces desde hace mucho tiempo - En estas labores se había utilizado el arado. Si se agrega a la acción de ésta y otras herramientas, el de las raíces de los árboles indígenas que han crecido sobre el mismo (en la actualidad hay varios peitos) y de los alamos es fácil explicarse el porqué del estado de destrucción en que se han hallado los restos, descartando además la acción de otros factores, como ser, excesiva humedad, tiempo, etc.

El hallazgo del cementerio se realizó así:<sup>(2)</sup> un peón del Señor Novellino ocupándose en remover la tierra tropezó con su pala con un objeto duro que resultó ser una urna funeraria - Inmediatamente se apresuró a ver lo que ésta contenía destruyéndola - Mas tarde llegó a oídos de los otros peones la existencia del cementerio algunos de los cuales continuaron removiendo hasta que se decidieron

<sup>(2)</sup> Según refieren los pobladores desde hace mucho tiempo se sabe que ahí existen restos indígenas - Cuentan de varias urnas que han sido extraídas y cuya actual paradero desconocen - Probablemente las han destruido.

a dor aviso al Museo. Al llegar encontré una fosa de aproximadamente dos metros y medio cuadrados con la tierra en su interior renovada mezclada con numerosos fragmentos de cerámica y huesos humanos rotos, en parte por desmido en la extracción. A los costados de la misma había también amontonados numerosos fragmentos.

Hoy restos en buen estado habían sido llevados a la casa de Ericerri (una urna completa con excepción de partes del borde y un cráneo humano). El señor Novellino conservaba una pequeña tinaja hallada según el peón dentro de otra más grande que se rompió durante la extracción. A mi pedido me fue entregada.

Previamente me dediqué a recoger todos los restos dispersos por la superficie y en la tierra renovada. Esta operación que hay que hacerla con cuidado y casi siempre con las manos llevó mucho tiempo. Luego continué desmoronando las paredes del foso hasta que no quedaron mas restos visibles en él mismo.

Tambien se hicieron varias ranuras y pozos por los alrededores hasta unos 10 metros del foso donde se inició la excavación para darme cuenta de la posible extensión del cementerio, encontrando algunos trozos de cerámica, huesos humanos rotos y algunos fragmentos de piedra.

La alta temperatura reinante dificultaba la tarea,

5.

lo mismo que los inconvenientes del acceso al lugar al cual se llegaba después de recorrer varias cuadras entre zanjas y pajonales.

Con excepción de la gran urna casi completamente entera que con anterioridad a mi llegada había sido extraída, las que parecían estarlo durante la excavación resultaron ser grandes fragmentos con fracturas viejas

Se recogieron varios fondos de urnas, e infinitud de fragmentos de cerámica. Los restos humanos en parte cubiertos con ocre estaban en mal estado de conservación. No se pudo determinar en ningún caso que determinadas huesos perteneciera a un esqueleto da-

Dentro del fondo de una urna se encontraron numerosos huesos muy frágiles mezclados con tierra y ocre. Los se extrajo sin deshacer el conglomerado y reunidos en esa forma al Museo.

La profundidad en que se encontraron los restos varía entre aproximadamente unos 20 centímetros y 80 centímetros de la superficie. Tener en cuenta que es una tierra cultivada, que ha sido muchas veces removida por los herramientos utilizada para esos fines.

Además de esos restos en la base se encontra-

son numerosos fragmentos de escoria.

La impresión que se tiene al observar la disposición de los restos es de que se trata de un sepulcro enterrado.

La lluvia caída durante la noche del jueves 19 y la seguridad de no contar ni con quien me trasladara diariamente hasta el yacimiento desde la casa donde me alojaba, con motivo de los festejos de Carnaval, me obligaron a regresar a Sablata.

Aproveché para informar verbalmente a Hd del estado de los trabajos - Debido al poco tiempo que iba a disponer para continuar el trabajo dada la proximidad de la apertura de las clases, y por consiguiente de la iniciación de las actividades en el laboratorio a mi cargo Hd resolvió se suspendiera la extracción una vez que no quedara ningún resto visible - y que era el estado en que dejé el yacimiento antes de trastadarme a La Plata.

Se convino en solicitar del señor Worrellino si no tenía inconvenientes suspender los trabajos agrícolas en el lugar ocupado por el yacimiento hasta dentro de unos dos meses, en cuyo intervalo se terminaría la excavación por la comisión del Museo que trabajaría conjuntamente con los enviados del Museum of An-

rican India de Nueve York - En caso que considerara urgentes dichos trabajos se le pediría comunicara al Museo para que se tomaran las medidas necesarias para extraer los restos.

Fui comisionado para realizar esas gestiones y con ese objeto me traxiade el martes 24 al Delta, no encontrando al citado señor y por consiguiente regresé en el dia a La Plata - Al dia siguiente lo pude ver en Palermo (Buenos Aires) - Accedido al pedido ofreciendo todo lo que le fuera posible para el mejor éxito.

Esa misma tarde pue traxiade al Delta donde mi tarea en los días siguientes consistió en dejar en las mejores condiciones el yacimiento y terminar de embalar los restos, tarea sorga que hacia días venia realizando.

El jueves 26 inspeccionó el lugar el lugar el señor Director, tomando las medidas necesarias para el traslado de la piragua. El sábado 28 emprendí el regreso llegando en el dia a La Plata<sup>(3)</sup>

(3). Itinerario:

Febrero 14 de 1925. Partida para el Delta.

" 20 " " Regreso a La Plata.

" 22 " " Id a Bs As (entrevisté con el señor Director)

(8)

Los restos contenidos en 19 cajones (430 kg) fueron enviados al Museo el mismo día.

Acompañan a la presente la rendición de cuentas de los gastos ocasionados en cumplimiento de este mandamiento.

Saludo al señor Director con mi consideración más distinguida -

Pascual Gaggero

(continuación)

Getrero 24 años 25. Partida para el Delta - Regreso a La

- - - - Plata

" 25 .. " Gestiones en Buenos Aires - Partida para el Delta -

" 28 .. " Regreso a La Plata .

---